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■给力产学研

8月 1日，绿叶集团宣布收购新加坡基

因测序公司 Vela Diagnostics，这标志绿叶

集团开始涉足基因测序业务并正式进军精

准医疗。据记者了解，近几年绿叶集团业

务发展迅速，它从专业制药领域起家，目前

拥有绿叶制药、绿叶医疗、绿叶投资三大业

务板块，逐渐成为以健康领域的投资和产

业发展为核心业务的国际性集团公司，收

购 Vela 公司，希望基因测序技术与集团现

有业务领域产生协同效应，形成从诊断到

治疗的精准医疗全产业服务。

市场潜力大 发展迅速

据记者了解，绿叶集团此次收购新

加坡基因测序公司 Vela Diagnostics，交易

金额在 3000 万美元左右。事实上，近几

年绿叶集团除了专注于创新药研发外，

还着力在其他领域拓展业务，2014 年绿

叶制药在香港上市，成为近两年来香港

联交所最大的医药新股。除此之外，绿

叶收购了南京绿叶思科，思科旗下的力

扑素是市场销量领先的紫杉醇制剂，市

场前景广阔。同时，绿叶还将在医疗领

域拓展业务，重点将在康复、女性医院、

整形美容、口腔、体检、老年医学及肿瘤

等领域形成专科优势。

为什么投资精准医疗？数字显示，

2013 年全球精准治疗市场总值达 45 亿美

元，复合年增长率超过 20%，2018年将达到

117 亿美元。中国对精准医疗也加大了支

持力度，今年 1月，我国公布了产前筛查与

诊断高通量测序试点单位，4 月公布了肿

瘤诊断与治疗高通量基因测序试点单位，

今年 3 月，科技部召开国家首次精准医学

战略专家会议，并决定在 2030 年前在精准

医疗领域投入 600 亿元，表明政府推动精

准医疗发展的决心。

巨大的市场激发了企业的热情，企业

纷纷宣传进入这一市场，有些则扩大规模

准备上市。今年 7 月，上海伯豪生物与上

海东富龙医疗科技产业发展有限公司签订

协议，融资超过 1 亿元人民币。这是上海

东富龙科技股份有限公司布局精准医疗的

重要举措之一，通过东富龙、伯豪生物、伯

豪生物各股东方的共同努力，直击精准医

疗核心领域，共同开启“精准医疗、精准检

测、精准服务”格局。

技术先进最重要

绿叶集团山东国际生物科技园再生医

学中心总监翟红利告诉科技日报记者，

收购 Vela 是看中了其先进的技术水平。

据 他 介 绍 ，Vela Diagnostics 成 立 于 2011

年，是集成分子诊断工作流解决方案的

全球提供商，Vela Diagnostics 提供支持实

时 荧 光 实 时 定 量 聚 合 酶 链 式 反 应 (Re-

al-Time PCR) 和 新 一 代 测 序 (NGS,

Next-Generation Sequencing)等疾病分子

诊断工作流程的自动化平台，为客户提

供集设备、试剂与数据处理为一体的全

面解决方案，在美国、欧盟、澳大利亚等

国 家 和 地 区 均 已 开 展 业 务 。 在 PCR 和

NGS 为 主 的 分 子 诊 断 领 域 ，Vela Diag-

nostics 已经通过 27 项欧盟和 19 项澳大利

亚认证，居于行业领先地位。

目前我国有很多基因测序公司，但是

大多规模不大，且技术手段各不相同。最

有名的属位于深圳的华大基因、国家人类

基因组北方中心和国家人类基因组南方中

心,依托这两个研究中心成立了几个不同

的基因检测公司。

同样一份样本，几家基因检测给出的

检测报告并不相同，基因检测的准确性令

人怀疑。北京诺赛基因公司市场部周玉娟

告诉记者，检测准确率和两个方面有关，一

是检测数据的准确性，这需要有严格的检

测流程和质控标准来保证；二是结果分析

和解读的准确性，这基于循证医学的证据

和大样本数据库。据记者了解，目前我国

很多基因检测公司尚缺乏这方面的技术与

研究。

翟红利告诉记者，“不排除与国内基因

检测公司合作或收购国内相关公司，技术

领先是我们第一考虑的因素。”

面向临床及制药方向发展

据记者了解，十几年前国内就出现了

基因检测公司，基因检测产业以个性化医

疗检测为主不温不火的发展，但是近几年，

它在“精准医疗”中的贡献越来越多，在一

些靶向药物、癌症、遗传性疾病中，基因检

测有巨大的市场，且盈利颇丰。

在基因检测刚在市场上出现的时候，

他们以亲子鉴定、个体化疾病检测、儿童天

赋基因检测等作为面向公众的最重要方

向，而且大多数公司采用外包业务的方法，

市场上的基因检测水平良莠不齐。

近几年，基因检测在临床上应用越来

越广泛，和临床结合紧密的产前筛查、治

疗肿瘤的靶向药物应用越来越多，且利润

高，是药物发展、临床诊断的精准医疗发

展的方向。据记者了解，绿叶集团将利用

自身优势，其精准医疗将向临床、制药方

向发展。

业内人士分析，我国的基因测序技术

并不落后。我国曾参与国际人类基因组计

划,并承担了 1%的测序任务,为此建立了国

家人类基因组北方中心和国家人类基因组

南方中心,这些机构承担了国家生命科学

和基因组重大科研任务,集合了我国最优

秀的基因检测人才,掌握着国际最先进的

基因检测技术。但是,这些拥有雄厚背景

的基因测序机构往往束手束脚,倾向于开

展科学研究,不擅长将基因检测市场化,不

能带头推动行业迅速发展，企业实力雄厚、

擅于把握商机，他们的加入将会加速我国

基因检测行业发展。

绿叶购并新公司布局精准医疗市场

链接：

精 准 医 疗 已
经纳入一些药企
的策略，未来一定
会加快诊断技术、
诊断行业在中国
的发展。基因检
测行业是未来个
体化医疗及大数
据健康产业中至
关重要的一环，未
来市场将会出现
爆发式增长，国内
外的大型企业都
已经开始布局。

■快讯

科技日报讯（记者吴红月）8月 5日，“一

氧化氮对心脑血管疾病及人类健康重要作

用研讨会”在京举行，与会专家围绕“一氧化

氮对心脑血管疾病及人类健康重要作用”展

开深入讨论，指出大力推广诺奖科技成果一

氧化氮产品，对心脑血管疾病的防治具有重要的意义。

据了解，上海诺鼎生物科技有限公司的一款最新产品，由诺

奖得主穆拉德博士最新科研成果的新动力穆拉德恩欧胶囊，日

前通过了国家食品药品监督管理总局的国食健字批号，获得了

蓝帽子标示。新动力穆拉德恩欧胶囊作为一款升级产品，是穆

拉德博士根据东方人的体质优化改良、精心研制的最新产品。

上海诺鼎生物科技有限公司董事长张标博士告诉科

技日报记者，过去的五年，诺鼎一直与穆拉德博士亲密合

作，积极推动奖科技一氧化氮产品在中国的发展，目前已

经覆盖全国一百多座城市。

一氧化氮，是人体的重要信号因子，1998 年，斐里

德·穆拉德博士等三位科学家因研究一氧化氮而获得诺

贝尔生理医学奖。在国际已有近万篇公开文献均证明一

氧化氮对人类预防心脑血管疾病有重要作用，是防治心

脑血管疾病最领先、最有效、最安全的手段之一。

研讨会上，关于在我国推广一氧化氮健康产品，中国

工程院俞梦孙院士提出了自己的观点，他表示，在我国，推

进健康医学模式，是解决我国目前慢性病肆虐最有效的途

径，而推广普及一氧化氮知识及产品是推进健康医学模式

的重要举措之一。

中国保健协会副秘书长周邦勇指出，希望更多的优秀

企业加入进来，积极宣传推动一氧化氮科学知识的教育与

普及，帮助国人预防心脑血管疾病，防治慢性病的发生。

新动力穆拉德恩欧胶囊通过专家论证
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夏季预防肠道疾病
科技日报讯 （记者项铮）8 月 8 日，

2015 年第六届北京奥运城市体育文化

节——全民健身夏日广场活动在国家奥

林匹克中心举行，现场有一些医院的医

生进行义诊。北京圣马克肛肠医院副院

长李恒爽的义诊台前围着很多患者，咨

询肠道疾病、便血等问题。李恒爽告诉

记者，夏季是肠道疾病高发季节，要注意

预防肠道疾病，有病及时治疗，以免未来

成为严重的疾病。

夏季温度高，细菌易繁殖，病毒感染

会随时增加，因此，应注意饮食卫生，在

外面吃饭也应谨慎，防止病毒传播。夏

季是胃肠道疾病的高发季节，应饮食有

节，不暴饮暴食，不洗凉水澡。为了肠道

健康，不能逞一时之快。“有些人喜欢在

长跑、锻炼后喝冷饮”，李恒爽说，“锻炼

后人体需要补水，但是如果饮凉饮料，会

损害消化道。除此之外，女性还会引发

痛经。”

得了肠炎应及时就诊。肠炎按部位

可分为结肠炎、小肠炎，按性质又可分为

细菌性肠炎、病毒性肠炎、结核性肠炎、

非特异性肠炎。不同种类的肠炎有不同

的治疗方法。有的肠炎可做系统性治疗

直到完全康复，有的肠炎则需要终生服

药。说起来肛肠疾病似乎不是大病，但

是如果不及时治疗，可能会便血，可能会

引发直肠癌、结肠癌，因此李教授提醒肛

肠病患者，便血不一定是痔疮，得了肠炎

也不要盲目地买药，首先要做一个全面

详细的检查，对症治疗。不然不但花费

了钱财，还延误了病情，对身体造成很大

的损伤。

李教授也提醒广大便秘患者，不要

随便服用泻药，到规范的专业医疗机构

做系统治疗才是正道。

加强青少年交流 促进健康成长
科技日报讯（记者项铮）日前，第三

届中国东盟青少年文化交流节在常州

开幕。来自中国和东盟国家约 170 名

青少年代表齐聚太湖湾，一起种下象征

中国和东盟 10 国青少年友谊长存的 10

加 1 棵友谊树；了解中华国学；感受璀

璨的春秋文化。秀美的山水风光和人

文特色给国内外青少年们留下了深刻

的印象，在中国东盟青少年之间建立了

深厚的友谊。

本届交流节由中国关心下一代工作

委员会、中国人民对外友好协会主办。

中国关心下一代工作委员会主任、中国

东盟协会会长顾秀莲指出，中国和东盟

山水相连，文脉相近，血缘相亲，都是海

上丝绸之路沿线的重要国家。举办中国

东盟青少年文化交流节既是在珍惜历

史、传承友谊，也是在开创未来。增进中

国与东盟国家青少年对彼此文化的了

解、尊重与欣赏，共建中国东盟青少年合

作友谊新平台，让我们共同的家园更和

谐、更美好。

关心下一代工作委员会关心、教育、

培养青少年健康成长，引导青少年树立

正确的世界观、人生观、价值观，养成高

尚的思想品质和良好的道德情操。加强

青少年的法制教育及身心健康教育，引

导青少年珍惜时光、勤奋学习，注重社会

实践，强身健体，提高青少年的综合素

质。前两届中国东盟青少年文化交流节

拓展了青少年成长的国际视野，增进中

国与东盟国家青少年对彼此文化的了

解，为地区和谐、稳定、繁荣和发展增添

年轻人的力量。

8 月 5 日，在中国医学科学院肿瘤医

院的篮球馆里，一群不寻常的人聚集在

这里，共同启动第十七届“北京希望马拉

松——为癌症患者及癌症防治研究募捐

义跑”活动。

作为希望马拉松组委会主任，赫捷院

长介绍了义跑活动的内容。“北京希望马拉

松 1999 年在北京首次举办，今年迎来了 17

周岁。16年来，共有 28万余爱心人士参加，

募集善款两千余万元人民币。”赫捷表示，

这些善款用于帮助贫困癌症患者和支持中

国癌症防治研究事业，共计资助 600余项临

床科研课题，这些研究涉及肿瘤的诊断、治

疗和预防等多个领域。自 2010 年起，北京

希望马拉松建立了“癌症早诊早治患者救

治专项基金”。2014 年，本项目对江苏、安

徽、山东和河南 4 省 415 名贫困患者的治疗

费给予部分补助。“活动为癌症患者带去了

希望，为癌症防治研究事业做出了贡献，抗

癌道路漫长而艰巨，需要全社会、全世界每

一个人的参与和帮助。”

随着北京希望马拉松活动的延续，得

到了越来越多人的关注。今年活动的希望

领跑人中有奥运冠军、社会名人，白衣天

使、癌症康复者、高校学生和爱心企业。他

们或用社会影响力和公众号召力，或用个

人的亲身体验与经历，为癌症患者赢得了

更多关注的目光，也为中国癌症防治研究

事业赢得了更多支持的臂膀。

作为领跑人之一的医科院肿瘤医院影

像诊断科医生唐威一直坚持跑步，他表示

用跑步这种形式可以给癌症患者传达勇

气和鼓励。“每个跑者都有故事，每个故事

都能激励同样有故事的人，而这就是希

望。”唐威认为，希望不是奢望，希望是一

种精神力量，是一种渴望。“无论是病者对

健康的渴望，还是医者对减轻患者病痛的

执着和坚持，都是一种希望，当渴望的意

愿越来越强烈，就会努力就会坚持下去，

从跑步到战胜病魔，从单枪匹马到医患同

行。精神向上才能够激发起自身对健康、

高质量、美好生活的向往和追求。”另外，

唐威提醒，跑步要量力而行，要注重热身

和拉伸运动，避免受伤。而对于想长期跑

步却坚持不下去的人，他建议可以约朋友

一起跑，互相鼓励、打气。

虽然癌症逐渐成为威胁人类健康的

“第一杀手”，但是癌症不是绝症，三分之

一的癌症可以预防，三分之一的癌症可以

治愈。让医患双方携手前进，科学抗癌，

同时汇聚全社会的爱心为抗癌事业注入强

大的动力。

来吧，10月 17日上午 9时，让我们相约

在北京朝阳公园，一起积极加入到抗击癌

症的队伍中来，为癌症患者祝福，为癌症防

治研究事业加油，倡导健康生活方式，让快

乐一生陪伴。

马拉松：为癌症患者带来新希望
□ 本报记者 李 颖

■保健产业新观察

为响应国家卫计委提出的关于开展

“全民健康生活方式行动”精神，进一步

提高广大群众对骨关节疾病的认识重视

与预防保健理念，经中国保健协会批准

并由江苏健康养生业协会指导，南京启

明星生物工程有限公司承办的“关注骨

健康，慈善万里行”活动于 8 月 6 日正式

在南京启动。

记者了解到，南京启明星生物工程

有限公司是一家保健食品企业，所生产

的产品银启蓬生源牌增加骨密度片含有

碳酸钙、D-氨基葡萄糖盐酸盐、硫酸软

骨 素 、维 生 素 D3、微 晶 纤 维 素 、聚 维 酮

K30、硬脂酸镁等，具有修复骨硬度、关

节软骨和润滑骨关节的作用。公司董事

长王坤告诉科技日报记者，银启蓬生源

牌增加骨密度片可以提高肌体对钙、磷

的吸收，使血浆钙和血浆磷的水平达到

饱和程度，促进生长和骨骼钙化，促进牙

齿健全；通过肠壁增加磷的吸收，并通过

肾小管增加磷的再吸收；维持血液中柠

檬酸盐的正常水平；防止氨基酸通过肾

脏损失。用于佝偻病、骨软化症及婴儿

手足搐搦症，佝偻病兼有龋齿者也可用

本品防治。大剂量也用于皮肤结核、皮

肤及粘膜各型红斑狼疮等。

王坤说，南京启明星生物工程有限公

司立足南京，面向全国，把发展健康服务

业、把提升全民健康素质作为出发点和落

脚点，一直通过义务普及骨关节健康、保

健、预防知识，免费发放骨关节健康书籍，

免费捐赠、发放预防保健骨关节疾病产品

等多种方式，带动和吸引广大群众关注骨

健康，改变不良健康习惯，培养良好健康

生活方式。

中国保健协会副理事长贾亚光充分

肯定了南京启明星生物工程有限公司倡

导在中老年人中进行骨健康科普知识宣

传的做法。他强调，随着经济水平的上

升，我国老年群体日益庞大，骨质疏松等

慢性病发病率成升高趋势，如何在延长

寿命的同时，提高机体健康与幸福指数

就 成 为 摆 在 国 家 和 群 众 面 前 的 重 要 议

题。他呼吁，应结合不同的慢性疾病进

行有针对性的科普宣传，这是企业社会

责任的一部分，也应该成为企业发展的

重中之重。

他希望南京启明星生物工程有限公

司以此次“关注骨健康，慈善万里行”活动

为重点，大力在中老年人群中宣传健康生

活理念、预防保健理念等，改变不良生活

习惯，消除骨关节疾病生产的土壤，通过

个体身体健康来实现家庭幸福、社会和谐

与国家富强。

中老年骨健康科普教育势在必行
□ 本报记者 吴红月

受访专家介绍：孙宝贵，1955 年 3 月出

生，黑龙江人，2001 年 8 月加入致公党，美国

留学，博士，主任医师、教授、博士生导师，原

上海市第一人民医院心脏内科主任，致公党

上海市委常委。2000年聘为复旦大学教授、

博士生导师，后续聘为上海交通大学和南京

医科大学教授和博士生导师，也是汕头大学

医学院客座教授。2015 年任上海远大心胸

医院终身院长。

先天性心脏病是新生儿常见的出生缺陷

之一，已连续 10年成为儿童死亡的第一位死

因。据了解，我国每年新增的先心病患儿有

15—20万例，但每年开展的先心病介入和外

科手术仅 6—7万例，比例不及一半。究其原

因，不外乎两个方面：一是早期症状轻微，家

长不知道有病，一旦出现明显症状，往往病情

已经进入晚期，失去手术机会；二是虽然诊断

出了先心病，却任凭疾病发展，到了十几岁变

成难治之症，到了几十岁变成了不治之症。

对于第一个问题，上海远大心胸医院终

身院长孙宝贵教授提醒，先心病患儿其实

“有迹可循”。

大多数先心病患儿早在婴儿期就可能

出现与正常婴儿不同的异常表现，如婴儿在

安静状态下出气粗，呼吸增快每分钟可达

40—60次，口的周围发青，面色苍白，特别在

哭闹和吃奶时以上症状更加严重，常常吃几

口奶就停下来喘气；患儿生长发育落后于同

龄小儿，又瘦又小，不仅活动量受到限制，活

动后也易感疲劳。

以上这些症状的出现是因为心脏血管

畸形造成肺血量增多的缘故。

还有一部分小儿生后逐渐出现紫绀，这

是由于心血管畸形造成血液中含氧量过低，

家长会发现患儿口唇、手指、脚趾发绀（青

紫）而且指、趾末端变宽、变厚形似鼓槌。

当患儿逐渐长大开始行走时，常有行走

数步后就喜欢蹲下休息，或常取蹲踞位和小

朋友交谈的现象，这些都是有诊断价值的线

索。做为父母，应该认真观察。

对于第二个问题，孙宝贵教授则给出了

特别明确的回答，“对先心病患儿来说，最佳

的治疗时期是两岁前，部分病人在 2—6 个

月前这个阶段手术成功率高、效果好。如果

治疗时机得当，90%以上的先心病患儿可通

过手术治疗痊愈。”

对先心病的孩子们来说，跟所有的心脏

病人一样，生命肯定是第一位的，但是在生

命得到保障的前提下，医生心里应该承载更

重的责任，那就是病人今后的生活质量。“一

开胸，锯骨，撑上钢片，留下 20 多厘米长的

疤，特别对先心病的孩子来说，以后还有很

长的路要走，还关系到结婚、生孩子，一辈子

都要贴着这张心脏病人的标签，我见过很多

孩子，因为这变得孤僻、自闭，或者因为这婚

姻告吹的。我就想着，怎么能让他们不带这

个标签。”孙宝贵说。

事实上，治疗只是对付已发疾病的一个

基本手段，如何有效地预防和降低“先心病”

的发生率显得更为关键。“实际上，严重的

‘先心病’在孕期 16 周就可通过产检发现，

通常产检的最佳时机是 20—28 周，规范产

检的话可以排除 70%—85%的先心病。”孙宝

贵教授指出。

孙宝贵：九成以上先心病能治愈

8 月 5 日，北京控制吸
烟协会、世界卫生组织、无
烟 青 少 年 行 动 共 同 发 起
“感谢你不吸烟”的控烟活
动 ，支 持 6 月 1 日 施 行 的
《北京市控制吸烟条例》。
感谢你不吸烟活动以海报
等形式，向参与监督的市
民、志愿者们表示感谢，同
时 推 出 微 信 游 戏 扩 大 影
响，打造无烟环境。
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